

験の場合と同様の傾向を示す。

以上から繰返屈曲試験に於ては静的強度試験の場合と大體同様で焼入温度が低く、焼戻温度が高い程強くなるが、繰返衝撃試験に於ては特に低温側の焼入温度の影響が最も鋭敏に現われる。焼戻温度もその上限が制約されるものであることが判る。

(3) 試験結果に対する考察

前大會に於て軸受鋼の焼入組織に於ける粒界現象として發表せる如く、軸受鋼の球状パーライト組織のものを球状セメントイトを残存させて焼入した場合には加熱時のオーステナイト結晶粒界に該當する部分に網状をなしてC濃度の高いマルテンサイトが現われる。この粒界組織はピクリン酸ソーダ腐蝕で着色して現出せられるもので、焼入に於ける加熱温度が低いと現われず、高くなると現われ、而も温度上昇に従い次第にその幅が廣くなつて粒界から粒内に及んでゆき、球状セメントイトの全部が溶け込むような加熱温度からの焼入では粒全體に及ぶ。

A. 變態點以上の加熱で均一オーステナイトになるソルバイト組織の場合は全體がC濃度の高いマルテンサイトになり、機械的強度が劣ることから、球状パーライト組織のものに於ても加熱温度が高くなるとこのような組織が結晶粒界に網状に現われることは加熱温度が結晶粒の粗大化以外に軸受鋼の機械的強度を左右する顯微鏡組織的な原因を持つものであると考えられる。

この加熱温度の影響はその強度試験方法により變化して居り、静的強度試験よりも衝撃強度試験に於て大きく、而も實用焼入温度である800~840°Cに於て大きな差違を見ることは、800°Cでは粒界組織が現われなく、840°Cでは明瞭に現われることから、この組織は特に衝撃強度をより低下せしめるためと考えられる。

このことは焼鈍組織に於ても球状化しているが炭化物の網状偏析を伴うものが静的強度試験よりも衝撃強度試験で劣ることの原因とも一致する。何故なら偏析部分はピクリン酸ソーダで腐蝕すると着色程度はC濃度の高いことを示し、而もかかる偏析は、網状偏析も巨大炭化物塊の存在する場合をも含めて、オーステナイト結晶粒が粗い粒と細かい粒とが層状をなして混粒している場合の細かい粒の層をなしている部分に存在する傾向を持ち、その部分は結晶粒が細かいにも拘らず全體として衝撲強度が劣悪だからである。

(12) 異常偏析疵の使用上の價値に及ぼす影響と處置に就て

三菱長崎製鋼株式會社

理 小 松 一 男

I. 緒言及總括的考察

高炭素鋼のみならず普通炭素鋼（特に大型鋼塊よりのもの）の製品に現出する細毛状の異常偏析疵に就てはその成因の考察、發生状況、顯微鏡組織、並に之が存在する試験片の機械的試験値等に就て既に發表したのであるが（a）*（b）*此等疵の形狀及破面より見てその疵の呼稱を擬白點（Quasi Flake）と與えた如く殆んど特殊鋼の白點形成と類似したものと考えられるが、今回は此等の疵を發生せしめて之が存在に於ける使用上の價値の影響を實驗値と共に述べ且表面に現出して殘存した場合の處置及び内部に現出した時の無破壊法による検出における判定基準並に微小異常偏析疵の検出方法等も述べる。

勿論製品化される迄に成因的に之を除去する爲には製鋼作業に於て裝入原材料を吟味し、精練及造塊作業に於ても特に脱水素及脱インクルージョンに留意すると共に鍛造作業に於ても懸念されるものは成可赤熱裝材とし且熱間鍛造比を大にし鍛造後の焼鈍に際しても變態點通過を緩徐ならしめればその成因の殆んどを除去する事が出来るが現今原料狀況では未だに完全には除去出来ない場合が考えられる。

然る場合の殘存異常偏析疵のある製品は之を如何に取扱うべきかが大いなる問題として考えられる。

著者は此等について機械的性質と疵の大きさ及分布狀況並に疵の大きさと方向性等によつての試験値より之を検討し實際使用上の價値判断に就て考察した。

依つて今回はその使用上の價値と存在せる場合の判定及處置についても述べる事とする。

* (a) 昭和26年 秋季講演大會にて發表

(b) 昭和27年 秋季講演大會にて發表

(13) 軸受鋼に関する研究 (II—III)

II. 軸受鋼材に現わる粗大炭化物について（追補）

III. 軸受鋼のリングの壓壊値並にそれに及ぼす不純物の影響等について

日本特殊鋼株式會社 出口 喜勇爾